

PANORAMA SUR LE VILLAGE ET LA VALLÉE DU SAUSSERON



LE PAYSAGE

Valmondois est au confluent de l'Oise et du Sausseron, dont la vallée, orientée nord-ouest /sud-est, constitue le berceau du village. Dotée d'un important patrimoine hydraulique, la commune compte 5 moulins sur le cours de la rivière. D'amont en aval, il y a les moulins de la Naze, sous l'Église, Leroy, de la Glacière et celui des Prés. Cette densité de moulins s'explique par la pente du cours d'eau. Sur les 22 Km de son cours, c'est à Valmondois que le Sausseron est le plus pentu. Les vieux quartiers de La Naze, de la Rue dorée, du Carrouge et d'Orgivaux sont aujourd'hui réunis mais chacun a conservé son caractère. Seul le quartier du Port-aux-Loups, au bord de l'Oise, demeure séparé du centre du village, notamment par le parc du château. Au sud-ouest de la vallée, sur le plateau, le territoire agricole fait face à la forêt, sise sur l'autre versant. L'ancienne ligne de chemin de fer est remplacée par une promenade propice à la randonnée ou au cyclotourisme. Après avoir vécu au rythme de l'eau, puis à celui du chemin de fer, Valmondois est désormais un petit village résidentiel où la végétation luxuriante entretient une atmosphère feutrée.

LE CIMETIÈRE

Le cimetière de Valmondois, transféré au début du XIX^e siècle, est construit en terrasses à flanc de colline. C'est un des plus remarquables de la région, tant par son charme que par la qualité de ses hôtes : du sculpteur Adolphe Geoffroy-Decheaume (1816-1892) à l'aquarelliste Henri Laurent-Desrousseaux (1862-1906), dont le monument porte l'effigie, en passant par le grammairien Louis-Nicolas Bescherelle (1802-1883), auteur du célèbre manuel éponyme et Georges Huisman (1889-1957), historien, haut fonctionnaire, créateur du festival de Cannes et maire de la commune. Il y a également l'écrivain et académicien Georges Duhamel (1884-1966), le journaliste et pionnier de la télévision Pierre Sabbagh (1918-1994) et son épouse la speakerine Catherine Langeais (1923-1998). Honoré Daumier (1808-1879) y a reposé quelques temps, avant que ses cendres ne soient transférées au Père Lachaise à Paris.

Valmondois - Vue générale © Carte postale (Coll. privée)

